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Ирина приехала из города Краснока�
менска Читинской области, поступи�

ла в Иркутский государственный техничес�
кий университет. Уже со второго курса де�
вушка начала заниматься наукой, дважды
получала стипендию Президента РФ, а на
четвёртом курсе её пригласили работать в
Институт геохимии, в лабораторию доктора
геолого�минералогических наук Н.В. Влады�
кина. И несмотря на то, что она была по спе�
циальности гидрогеологом и мечтала зани�
маться экологией, новое дело захватило её.

«Мне было близко все, чем здесь зани�

Здесь какая�то особая — по�городков�
скому уютная! — атмосфера: взрос�

лый и детский абонементы, просторный чи�
тальный зал, удобный холл, всегда привет�
ливые, готовые помочь сотрудники. И конеч�
но, высокопрофессиональные, с соответству�
ющим образованием и всеми необходимы�
ми навыками. Со стороны покажется: что тут
особенного — книжки выдавать. Но на деле
даже специалистам бывает непросто осилить
объём работы, ведь выдача литературы —
это только её часть. А ещё – каталоги, доку�
ментация, выставки и прочие мероприятия.

Коллектив библиотеки, как водится, чи�
сто женский и последние годы совсем не�
большой — четыре человека: зав. отдела�
ми И.С. Либерт, Е.П. Витковская, библио�
текарь М.Н. Быкова и заведующая библио�
текой Г.К. Нескородева. Причем Галина Кон�
стантиновна трудится здесь уже более
тридцати лет. «Работают все с удоволь�
ствием, стараются, — говорит она. — В
действительности, очень важно то, что об�
разование у нас специальное, иначе бы не
справились. Бывает так много дел, что иног�
да мы даже берем папки с материалами
домой». Да, в чём�то женщинам стало лег�
че: сейчас в библиотеке имеется электрон�
ная база поступлений и электронный ката�
лог книг, журнальных, газетных статей за
последние десять лет; в холле поставили
компьютер, так что в ближайших планах —
электронный каталог, доступный читателям.
Всю работу на компьютере осваивали сами,
доучивались. «Много шишек поначалу на�
били, — вспоминает Галина Константинов�
на, — ведь всё делали своими силами.
Впрочем, до сих пор ведем и карточные
каталоги, их никто не отменял».

На вопрос о том, всем ли удовлетворены,
улыбается — вроде как грех жаловаться, но в
то же время «всегда чего�то ещё хочется».
Изначально, после создания библиотеки,
было установлено долевое содержание: Объе�
динённый комитет профсоюза комплектует
фонд и содержит творческий коллектив, а всё
остальное (помещения, техническое обслу�
живание, оборудование) — забота Сибирс�
кого отделения. Комплектование фонда на�
прямую зависит от поступления профсоюз�
ных взносов, поэтому сотрудницы никогда
точно не знают, сколько смогут приобрести
книг в течение года. Но литература в биб�

Сказать слово в науке
Ирина Александровна Сотникова — кандидат геолого�минералогических наук, научный сотрудник лаборатории геохи�
мии щелочных пород Института геохимии им. А.П. Виноградова СО РАН в этом году получила грант Президента РФ по
теме «Рудоносность уникального ультраредкометального массива Бурпала и типохимизм его редкометальных минералов».

мались, причём на хорошей приборной базе,
и, главное, с замечательным руководителем,
талантливым минералогом, в честь которого
даже назван новый минерал, — рассказыва�
ет Ирина. — Я стала первой его аспиранткой,
и именно Николай Васильевич предложил
мне заниматься направлением, за которое и
получила грант президента.

Бурпала — это уникальный массив, бога�
тый редкими минералами, и, кроме нас, ник�
то им не занимается. Дело в том, что распо�
ложен массив в горах Северного Прибайка�
лья, добраться до него очень сложно. Доле�
теть можно только вертолётом, а это очень
дорого. Но у нас в институте сохранилась
большая база данных исследователей пре�
жних лет, когда ещё дорога к Бурпалу была
доступна. Эти материалы мы и изучаем. Ещё
в 60�е годы массивы исследовали Дитмар,
Архангельский, а в 90�е ими занялся Нико�
лай Васильевич Владыкин. Он, кстати, открыл
там карбонатитовые породы. С 4�го курса
университета этим занимаюсь и я.

Щелочные породы — одни из сложней�
ших в природе как по минеральному соста�
ву, так и по происхождению. С ними связа�
ны крупнейшие месторождения редкоме�
тального стратегического сырья — ниобия,
тантала, титана и других важных для про�
мышленности минералов, поэтому интерес
к их изучению постоянно растёт. Ещё более
любопытные и сложные — агпаитовые раз�
новидности щелочных пород, так как в ус�
ловиях, максимально насыщенных щелоча�
ми, каждый редкий элемент даёт свою от�

дельную минеральную фазу. Так, например,
в Хибинском массиве уже известно более
300 минералов.

В СНГ есть несколько уникальных агпаи�
товых щелочных массивов, не имеющих ана�
логов в мире — Хибинский, Ловозерский,
Мурунский, Среднетатарский, Октябрьский,
Дарай Пиоз. К этой же группе относится и
Бурпалинский массив. Здесь известно бо�
лее 60 минеральных видов, в основном ред�
кометальных и несколько новых минералов
(ландауит, Са�катаплеит, Са�сейдозерит,
ромбический ловенит — бурпалит). С 70�х
годов геологические работы на массиве не
проводились, поэтому петрология и геохи�
мия остались неизученными и на микрозон�
довом уровне минералогия массива так же
не изучалась. Не проводились системати�
зации титана, ниобия и редкоземельных
минералов, что и планируется сделать в на�
стоящем проекте».

Кандидатскую диссертацию Ирина защи�
тила на тему «Минералого�геохимические
особенности редкометальных щелочных по�
род Северного Прибайкалья». Эта работа
была посвящена геохимическим проблемам,
а сейчас она хочет более подробно заняться
минералогией, поскольку считает, что в изу�
чаемых массивах можно открыть много но�
вых минералов.

Конечно, минералы, которые изучает
Ирина Сотникова, очень важны для приме�
нения на практике. Например, ниобий ши�
роко используется в автомобильной промыш�
ленности, приборной технике. В Монголии

сейчас на него обратили особое внимание.
Добывается он и в России, на Кольском по�
луострове. Но у исследователей Института
геохимии несколько другие цели — научные.
Им важно исследовать парагенезис — какие
минералы, в каких породах встречаются, как
формируются. Эти знания, в конечном ито�
ге, и ведут к открытию месторождений.

Ирина докладывала о результатах своих
исследований на различных конференциях
— в Белоруссии, на Украине, в Москве, Санкт�
Петербурге, Улан�Удэ, и везде они получали
хорошую оценку.

Но Ирина не только подающий большие
надежды исследователь, она ещё жена и
мама. Сын второклассник любит к ней на
работу приходить, ему нравится различные
шлихи разглядывать. Мужу�предпринима�
телю она помогает бухгалтерию вести, эко�
номические расчёты делать. У неё ведь еще
и экономическое образование есть. «Когда
в декрет ушла, поступила в Байкальский го�
сударственный университет экономики и
права, чтобы время не терять. Так что не�
сколько дипломов имею — гидрогеолога,
экономиста, бакалавра, магистра. Но в на�
уке, оказалось, работать интереснее. Мне
однокурсники даже завидуют. Конечно, что�
бы хорошо зарабатывать, надо много ра�
ботать. А если активно в конкурсах участву�
ешь, то и неплохие гранты можно получать.
Грант президента, например, 1 млн 200 тыс.
рублей».

Г. Киселёва, «НВС»
Фото В. Короткоручко

Библиотекарь — профессия женская
Многим жителям Академгородка (и не только им!) знакомо это небольшое здание, стоящее чуть поодаль
от центральных улиц, в глубине дворов на Золотодолинской. Библиотека Объединённого комитета
профсоюза Новосибирского научного центра, которая в прошлом году отпраздновала свое 45�летие,
является, без преувеличения, точкой притяжения, приобщения к культуре, причем — с малых лет.

лиотеке отличная — вся классика, много пе�
риодики, при этом стараются, что называет�
ся, держать руку на пульсе времени и приоб�
ретать новинки, бестселлеры — то, что «на
слуху» (к сожалению, часто не больше одного
экземпляра).

И хотя библиотека ОКП ННЦ СО РАН яв�
ляется единственной общедоступной для
взрослых и детей в Верхней зоне Академго�
родка, «проходного двора» не наблюдается.
Все чисто�аккуратно, книги в хорошем со�
стоянии, к посетителям — индивидуальный
подход. Как читательница с многолетним
стажем, перешедшая с «детского» абоне�
мента на «взрослый», могу сказать, что не
раз наблюдала, как женщины помогают най�
ти книгу, приносят из хранилища, советуют
или просто обсуждают что�то из прочитан�
ного с пришедшими. Вот только затишье
здесь случается нечасто. Иногда наплыв по�
сетителей такой, что даже заведующая при�
ходит на помощь и выдает книги, чтобы не�
много разгрузить коллег. Удивляться скоп�
лению посетителей не приходится, ведь
многие читатели продолжают ходить сюда,
даже несмотря на смену места жительства,
иногда – целыми династиями. Так что во�
лей�неволей приходится придерживаться
еще и экстерриториального принципа, по

сути, обслуживать жителей не только Верх�
ней зоны, но и других микрорайонов. А во�
обще — обеспечение успешной работы биб�
лиотеки на протяжении стольких лет это в
первую очередь заслуга Объединенного ко�
митета профсоюза ННЦ СО РАН.

Отдельное слово — о мероприятиях.
Проходят они постоянно, большей частью
для детей (экспозиции, беседы, встречи,
викторины) и, как правило, бывают приуро�
чены к какому�то масштабному событию. Но
и другие категории охвачены в полной
мере. За примером недалеко ходить. Захо�
дя в библиотеку, чтобы побеседовать с её
милыми сотрудницами, попала на оконча�
ние заседания Литературной гостиной, ко�
торое проводила её бессменная ведущая
к.ф.н. Е.А. Куклина («не ведущая, а модера�
тор», — по�современному поправила она).
Существует эта гостиная уже двенадцать лет,
последние два года — в библиотеке ОКП
ННЦ. Участники не сдерживали эмоций, рас�
сказывая о том, какое это замечательное
место, насколько все гостеприимны и ком�
петентны, как помогают им, благодарили
Галину Константиновну, Ирину Сергеевну и
других сотрудниц.

Ю. Александрова, «НВС»
Фото автора

ОАО «Роснано» и ООО «Корпорация
«Металлы Восточной Сибири»

планируют создать лабораторию по раз�
работке и подготовке к производству на�
номатериалов из бериллия — композитов
и керамики. К участию в исследованиях
будут привлечены специалисты Томского
политехнического университета, Курчатов�
ского института, ВНИИНМ имени А.М. Боч�
вара и МФТИ.

Предприятия начали совместный про�
ект по созданию вертикально�интегриро�
ванной компании по добыче и переработ�
ке бериллия, её бюджет составит около 7
млрд рублей.

Бериллий необходим в ядерной и аэро�
космической промышленности, использу�
ется в производстве телекоммуникацион�
ного оборудования. В настоящее время
имеющиеся потребности России в берил�
лии удовлетворяются за счёт импорта.
Продукция новой компании сможет по�
крыть весь отечественный спрос. Переход
к наноразмерам позволяет получать берил�
лиевые сплавы прочнее многих специаль�
ных сталей, которые при этом будут в 1,5
раза легче алюминия.

В рамках проекта будет создана новая
проектная компания на базе Ермаковского
бериллиевого месторождения (Бурятия).
Основным продуктом проекта станет гид�
роксид бериллия. Дальнейшая переработ�
ка будет происходить в Казахстане на Уль�
бинском металлургическом заводе.

Отметим, что разработки в области на�
нотехнологий в Томском политехническом
университете ведутся уже более 30 лет. В
2007 году в вузе создали Научно�образо�
вательный инновационный центр «Нано�
материалы и нанотехнологии» ТПУ и одно�
имённую кафедру в Институте физики вы�
соких технологий. Учёные ТПУ разрабаты�
вают новейшие материалы для машино�
строения, медицины, электротехники, ра�
диоэлектроники. С применением разрабо�
ток ТПУ было освоено промышленное про�
изводство нанопорошков на Сибирском
химическом комбинате. Совместно с ново�
сибирским предприятием «НЭВЗ�Союз»
ТПУ ведет разработку и производство из�
делий из функциональной и конструкци�
онной нанокерамики и нанокомпозитов.
Ученые ТПУ разработали высокопрочные
покрытия для нанесения на поверхность
спутников и др.

Пресс�служба ТПУ

Наноматериалы
из бериллия

ЖЕНСКИЙ ДЕНЬ


